

Strategi Penilaian dan Evaluasi Efektif Untuk Meningkatkan Kemampuan Siswa Serta Umpan Balik Dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia

by Ayu Atikah

Submission date: 10-Jul-2024 03:17PM (UTC+0700)

Submission ID: 2414677602

File name: Perspektif_-_Volume.2,_No.3_September_2024_Hal_76-84.pdf (240.1K)

Word count: 2605

Character count: 18193



Strategi Penilaian dan Evaluasi Efektif Untuk Meningkatkan Kemampuan Siswa Serta Umpan Balik Dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia

Ayu Atikah¹, Ivoni Amelia²

Program Studi Pendidikan Bahasa Indonesia, Universitas Adzkia, Indonesia

Email Korespondensi : ayuatikah635@gmail.com , ivoniamelia008@gmail.com

Abstract Assessment and evaluation in the context of Indonesian learning plays an important role in assessing and improving the quality of student learning. Effective assessments not only provide an overview of a student's abilities but also provide constructive feedback to improve learning outcomes. Specific and timely feedback, as well as technology integration, are critical to improving assessment efficiency. The differentiation approach is discussed to adapt the assessment strategy to the individual needs of the students. Overall, an assessment approach that is inclusive, competency-oriented, and relevant to the times is expected to help students prepare for global challenges.

Keywords: Indonesian, Strategy, Value efficiency

Abstrak Penilaian dan evaluasi dalam konteks pembelajaran Bahasa Indonesia berperan penting dalam menilai dan meningkatkan kualitas pembelajaran siswa. Penilaian yang efektif tidak hanya memberikan gambaran tentang kemampuan siswa tetapi juga menyediakan umpan balik konstruktif untuk memperbaiki hasil belajar. Umpan balik yang spesifik dan tepat waktu, serta integrasi teknologi, sangat penting untuk meningkatkan efisiensi penilaian. Pendekatan diferensiasi dibahas untuk menyesuaikan strategi penilaian dengan kebutuhan individual siswa. Secara keseluruhan, pendekatan penilaian yang inklusif, berorientasi pada kompetensi, dan relevan dengan perkembangan zaman diharapkan dapat membantu siswa mempersiapkan diri menghadapi tantangan global.

Kata kunci : Bahasa Indonesia, Strategi, Efisiensi nilai

I. PENDAHULUAN

Penilaian dan evaluasi dalam pembelajaran memiliki peran yang sangat penting dalam menentukan kualitas dan efektivitas proses pendidikan. Dalam konteks pembelajaran Bahasa Indonesia, penilaian yang efektif tidak hanya membantu guru untuk memahami tingkat kemampuan siswa, tetapi juga memberikan umpan balik yang konstruktif guna memperbaiki dan meningkatkan kualitas belajar siswa. Menurut Kurniawaty (2022), umpan balik yang efektif adalah informasi tentang kinerja siswa yang dikaitkan dengan tujuan pembelajaran yang telah ditetapkan. Hal ini mencakup pemberian umpan balik yang spesifik, tepat waktu, dan profesional untuk membantu siswa mengidentifikasi kekuatan dan kelemahan mereka serta memotivasi mereka untuk melakukan perbaikan.

Pentingnya strategi penilaian dan evaluasi yang berfokus pada pengembangan kemampuan berpikir kritis siswa. Sebagai contoh, Black dan Wiliam (2018) menekankan bahwa penilaian formatif yang baik mampu mendorong siswa untuk lebih aktif dalam proses belajar mereka sendiri. Penilaian ini mencakup pemberian umpan balik yang dapat digunakan siswa untuk meningkatkan pemahaman dan keterampilan mereka secara berkelanjutan. Selain itu, Sadler

Received Juni 04, 2024; Received Juni 18, 2024; Accepted Juli 07, 2024; Online Available Juli 10, 2024

* Ayu Atikah, ayuatikah635@gmail.com

(2015) menyoroti bahwa penilaian yang efektif harus mampu mengidentifikasi kesenjangan antara kinerja saat ini dengan tujuan pembelajaran yang diinginkan, sehingga guru dapat memberikan bimbingan yang tepat kepada siswa untuk mencapai tujuan tersebut.

Lebih lanjut, penelitian yang dilakukan oleh Hattie dan Timperley (2017) menunjukkan bahwa umpan balik yang berkualitas memiliki dampak besar pada pencapaian siswa. Mereka menyatakan bahwa umpan balik harus jelas, relevan, dan dapat ditindaklanjuti oleh siswa. Umpan balik yang diberikan secara terus menerus selama proses pembelajaran, bukan hanya pada akhir, dapat membantu siswa untuk segera memperbaiki kesalahan mereka dan memahami konsep dengan lebih baik. Ini sejalan dengan pandangan dari Carless (2019) yang mengemukakan bahwa umpan balik yang konstruktif dapat meningkatkan self-regulation dan self-efficacy siswa, yang pada gilirannya dapat meningkatkan motivasi dan hasil belajar.

Di Indonesia, upaya untuk meningkatkan efektivitas penilaian dan evaluasi dalam pembelajaran Bahasa Indonesia terus dilakukan. Menurut Arifin (2020), penggunaan teknologi dalam penilaian, seperti aplikasi berbasis web dan perangkat lunak analisis, dapat membantu guru dalam mengelola dan menganalisis hasil penilaian secara lebih efisien dan akurat. Teknologi ini juga memungkinkan pemberian umpan balik yang lebih cepat dan spesifik kepada siswa, sehingga mereka dapat segera mengetahui area yang perlu ditingkatkan dan bagaimana cara memperbaikinya. Secara keseluruhan, strategi penilaian dan evaluasi yang efektif merupakan kunci untuk meningkatkan kualitas pembelajaran Bahasa Indonesia. Dengan mengintegrasikan metode penilaian yang tepat dan memberikan umpan balik yang konstruktif, diharapkan siswa dapat mencapai hasil belajar yang lebih baik dan berkembang menjadi individu yang lebih kompeten dalam berbahasa Indonesia.

II. METODE PENELITIAN

Metode penelitian ini melibatkan pendekatan kualitatif dengan studi literatur sebagai teknik utama pengumpulan data. Penulis mengumpulkan data dari berbagai sumber seperti buku, jurnal, artikel ilmiah, dan laporan penelitian yang relevan dengan topik penilaian dan evaluasi dalam pembelajaran Bahasa Indonesia. Analisis data dilakukan dengan mengidentifikasi tema-tema utama yang berkaitan dengan strategi penilaian yang efektif, umpan balik konstruktif, penggunaan teknologi dalam penilaian, serta pendekatan diferensiasi dalam penilaian. Penelitian ini juga memanfaatkan metode triangulasi untuk memastikan validitas dan reliabilitas data yang dikumpulkan. Hasil analisis data kemudian disusun secara

sistematis untuk memberikan gambaran komprehensif tentang pentingnya penilaian yang inklusif, berorientasi pada kompetensi, dan relevan dengan perkembangan zaman. Pendekatan ini diharapkan dapat memberikan wawasan yang mendalam dan praktis bagi para pendidik dalam meningkatkan kualitas pembelajaran Bahasa Indonesia.

III. HASIL DAN PEMBAHASAN

HASIL

Metode penilaian dalam pembelajaran Bahasa Indonesia mencakup berbagai pendekatan, mulai dari penilaian formatif yang melibatkan pengamatan kontinu terhadap kemajuan siswa hingga penilaian sumatif yang mengevaluasi pemahaman siswa pada akhir suatu periode pembelajaran. Penilaian formatif memungkinkan guru untuk secara aktif mengidentifikasi kebutuhan individu siswa selama proses pembelajaran, sementara penilaian sumatif memberikan gambaran tentang pencapaian siswa secara keseluruhan. Selain itu, penggunaan asesmen portofolio juga menjadi pendekatan yang efektif dalam menunjukkan perkembangan jangka panjang siswa dalam keterampilan Bahasa Indonesia.

Pentingnya keadilan dan objektivitas dalam penilaian ditangani dengan penggunaan rubrik yang terdefinisi dengan jelas dan konsisten. Rubrik ini tidak hanya membantu memastikan bahwa setiap aspek kemampuan bahasa dievaluasi secara adil, tetapi juga mengurangi subjektivitas guru dalam menilai. Para ahli menekankan perlunya rubrik yang transparan untuk meminimalkan kesalahan penilaian dan meningkatkan konsistensi dalam memberikan umpan balik kepada siswa. Dengan demikian, proses evaluasi menjadi lebih terstruktur dan berorientasi pada pencapaian objektif yang dapat diukur.

Strategi evaluasi yang efektif dalam mengukur kemampuan siswa di kelas Bahasa Indonesia melibatkan penggunaan berbagai jenis tugas evaluatif. Ini termasuk tes tertulis, presentasi lisan, dan proyek kolaboratif yang memungkinkan guru untuk mengevaluasi berbagai aspek keterampilan bahasa seperti pemahaman teks, keterampilan berbicara, dan kemampuan menulis. Pendekatan yang beragam ini tidak hanya memberikan gambaran yang lebih komprehensif tentang kemampuan siswa, tetapi juga mempromosikan pembelajaran yang berpusat pada siswa dengan memperhatikan gaya belajar dan kekuatan individu mereka. Setelah penilaian dilakukan, memberikan umpan balik yang informatif dan mendalam kepada siswa menjadi kunci untuk meningkatkan pembelajaran mereka. Umpan balik ini harus

memberikan evaluasi yang jelas tentang kekuatan siswa serta rekomendasi konkret untuk meningkatkan keterampilan bahasa mereka.

Penggunaan teknologi dapat mendukung pemberian umpan balik yang lebih cepat dan lebih terukur kepada siswa, memfasilitasi interaksi yang lebih responsif antara guru dan siswa. Dalam menghadapi keberagaman kemampuan siswa, strategi penilaian dan evaluasi perlu disesuaikan secara individual. Pendekatan diferensiasi memungkinkan guru untuk memberikan pengalaman evaluatif yang sesuai dengan tingkat pemahaman dan kemampuan masing-masing siswa. Ini dapat mencakup memberikan opsi tugas yang berbeda, memberikan bantuan tambahan, atau memberikan waktu ekstra bagi siswa yang membutuhkannya. Pendekatan ini tidak hanya memastikan bahwa setiap siswa dapat menunjukkan kemampuan mereka sebaik mungkin, tetapi juga mempromosikan inklusivitas dalam lingkungan pembelajaran Bahasa Indonesia.

Tantangan utama dalam menilai dan mengevaluasi kemampuan siswa meliputi upaya untuk memastikan validitas dan reliabilitas instrumen penilaian. Selain itu, mengelola perbedaan dalam pemahaman bahasa dan latar belakang siswa juga merupakan hal yang kompleks. Evaluasi terus-menerus terhadap efektivitas metode evaluasi dapat membantu guru untuk melakukan perbaikan yang diperlukan dan memastikan bahwa proses evaluasi benar-benar mendukung pencapaian akademik siswa. Dengan demikian, pengukuran keberhasilan strategi penilaian dapat dilihat dari peningkatan hasil belajar siswa, serta respons positif dari siswa dan orang tua terhadap penggunaan strategi evaluasi yang diterapkan.

Pendekatan Penilaian	Deskripsi
Penilaian Formatif	<ul style="list-style-type: none">- Melibatkan pengamatan kontinu terhadap kemajuan siswa selama proses pembelajaran.- Memungkinkan identifikasi kebutuhan individu siswa secara aktif.- Berfokus pada peningkatan selama proses pembelajaran.

Penilaian Sumatif	<ul style="list-style-type: none">- Menggunakan rubrik yang terdefinisi dengan jelas dan konsisten untuk memastikan keadilan dan objektivitas dalam penilaian.- Mengurangi subjektivitas guru dalam menilai.- Meningkatkan konsistensi dalam memberikan umpan balik.
Penggunaan Rubrik	<ul style="list-style-type: none">- Menggunakan rubrik yang terdefinisi dengan jelas dan konsisten untuk memastikan keadilan dan objektivitas dalam penilaian.- Mengurangi subjektivitas guru dalam menilai.- Meningkatkan konsistensi dalam memberikan umpan balik.
Berbagai Jenis Tugas	<ul style="list-style-type: none">- Termasuk tes tertulis, presentasi lisan, dan proyek kolaboratif.- Mengevaluasi pemahaman teks, keterampilan berbicara, dan kemampuan menulis siswa.- Menyediakan gambaran yang komprehensif tentang kemampuan siswa.
Pendekatan Diferensiasi	<ul style="list-style-type: none">- Mengadaptasi strategi evaluasi berdasarkan tingkat pemahaman dan kemampuan siswa.- Memastikan inklusivitas dalam penilaian kelas.

	<p>7</p> <ul style="list-style-type: none">- Memberikan kesempatan yang setara bagi setiap siswa untuk menunjukkan kemampuan mereka.
Penggunaan Teknologi	<ul style="list-style-type: none">- Memfasilitasi pemberian umpan balik yang cepat dan terukur.- Mendorong interaksi responsif antara guru dan siswa dalam proses evaluasi.- Mendukung pembelajaran yang berorientasi pada responsivitas dan pengembangan individu.

IV. PEMBAHASAN

Pendekatan penilaian dalam pembelajaran Bahasa Indonesia mencakup berbagai praktik terkini dan pandangan para ahli selama sepuluh tahun terakhir. Ahli Grant Wiggins menyoroti pentingnya rubrik penilaian yang jelas dan terstruktur untuk mengevaluasi kemampuan bahasa siswa dengan adil (Wiggins, 2012). Robert Marzano menyarankan penggunaan variasi tugas evaluatif yang mendalam, seperti tes tertulis dan proyek kolaboratif, untuk meningkatkan pemahaman siswa secara holistik (Marzano, 2016). Umpan balik yang spesifik dan langsung terkait dengan kriteria yang diharapkan, seperti yang direkomendasikan oleh Hattie (2012) dan Black & Wiliam (2009), berperan penting dalam meningkatkan pencapaian siswa. Penggunaan teknologi untuk memberikan umpan balik yang cepat dan individual juga dianjurkan untuk memfasilitasi pembelajaran yang berpusat pada siswa.

Pendekatan diferensiasi, seperti yang dianjurkan oleh Carol Ann Tomlinson, juga penting untuk menyesuaikan strategi penilaian dengan kebutuhan beragam siswa (Tomlinson, 2017). Untuk melengkapi diskusi, ada beberapa aspek tambahan yang perlu dipertimbangkan dalam pendekatan penilaian dalam pembelajaran Bahasa Indonesia. Salah satunya adalah pentingnya mempertimbangkan konteks budaya dan sosial siswa dalam proses evaluasi. Hal ini mencakup pengakuan terhadap keberagaman latar belakang siswa serta penggunaan pendekatan yang sensitif terhadap perbedaan bahasa dan budaya dalam menilai kemampuan bahasa mereka.

Selain itu, integrasi teknologi dalam proses penilaian juga dapat memfasilitasi pengumpulan data yang lebih akurat dan analisis yang lebih mendalam terhadap perkembangan siswa.

Penggunaan platform digital untuk menyimpan dan memproses data penilaian dapat membantu guru dalam mengidentifikasi tren pembelajaran serta merancang intervensi yang tepat waktu untuk mendukung siswa dalam mencapai tujuan pembelajaran mereka. Pendekatan penilaian dalam pembelajaran Bahasa Indonesia juga menekankan pentingnya menggunakan teknologi untuk memberikan umpan balik yang cepat dan individual kepada siswa, sesuai dengan rekomendasi Black & Wiliam (2009). Selain itu, strategi evaluasi yang efektif harus mempertimbangkan tantangan dalam menyesuaikan metode penilaian dengan perkembangan terkini dalam pendekatan pembelajaran dan teknologi. Hal ini mengacu pada pembaruan konstan yang disarankan oleh Brookhart (2013) untuk memastikan bahwa instrumen penilaian tetap valid dan relevan dalam menilai pencapaian siswa.

Terakhir, untuk memastikan keadilan dalam penilaian, penting bagi pendidik untuk mempertimbangkan pendekatan penilaian yang fleksibel dan responsif terhadap kebutuhan siswa dengan keberagaman latar belakang, gaya belajar, dan tingkat kemampuan. Hal ini dapat dilakukan melalui diferensiasi instruksional yang memungkinkan setiap siswa untuk menunjukkan kemampuan mereka secara optimal sesuai dengan potensi mereka masing-masing. Dengan mempertimbangkan semua aspek ini secara holistik, pendidik dapat mengembangkan sistem penilaian yang mendukung pembelajaran yang inklusif, berorientasi pada kompetensi, dan relevan dengan tuntutan zaman.

Pendekatan ini tidak hanya menilai pengetahuan siswa, tetapi juga keterampilan praktis dalam aplikasi bahasa, serta kemampuan mereka dalam menggunakan teknologi informasi dan komunikasi (TIK) dalam konteks bahasa. Ini semua berkontribusi dalam mempersiapkan siswa untuk berhasil dalam masyarakat global yang semakin kompleks. Pendekatan penilaian dalam pembelajaran Bahasa Indonesia telah berkembang dengan mengintegrasikan berbagai praktik terkini dan pandangan ahli selama sepuluh tahun terakhir. Ahli seperti Grant Wiggins menekankan pentingnya rubrik penilaian yang jelas untuk menilai kemampuan bahasa siswa secara adil (Wiggins, 2012). Robert Marzano merekomendasikan variasi tugas evaluatif mendalam, seperti tes tertulis dan proyek kolaboratif, untuk meningkatkan pemahaman holistik siswa (Marzano, 2016). Umpan balik yang spesifik dan langsung, sesuai dengan kriteria yang diharapkan, menjadi fokus penting dalam meningkatkan pencapaian siswa, seperti yang direkomendasikan oleh Hattie (2012) dan Black & Wiliam (2009).

Integrasi teknologi dalam memberikan umpan balik yang cepat dan individual juga ditekankan untuk mendukung pembelajaran yang berpusat pada siswa. Carol Ann Tomlinson menyoroti pentingnya pendekatan diferensiasi untuk menyesuaikan strategi penilaian dengan kebutuhan siswa yang beragam (Tomlinson, 2017). Ini termasuk pengakuan terhadap keberagaman latar belakang budaya siswa dan penggunaan pendekatan yang sensitif terhadap perbedaan bahasa dan budaya dalam menilai kemampuan bahasa mereka. Aspek tambahan yang perlu dipertimbangkan meliputi integrasi konteks budaya dan sosial siswa dalam proses evaluasi. Penggunaan teknologi untuk pengumpulan dan analisis data penilaian dapat memberikan pemahaman yang lebih dalam terhadap perkembangan siswa dan memfasilitasi intervensi yang lebih tepat waktu.

Pendekatan penilaian juga harus responsif terhadap perkembangan terkini dalam pendidikan dan teknologi, seperti yang disarankan oleh Brookhart (2013) untuk memastikan instrumen penilaian tetap valid dan relevan. Fleksibilitas dalam pendekatan penilaian juga diperlukan untuk memastikan keadilan bagi siswa dengan keberagaman latar belakang, gaya belajar, dan tingkat kemampuan. Secara keseluruhan, pendekatan penilaian dalam pembelajaran Bahasa Indonesia bertujuan untuk mengembangkan sistem yang inklusif, berorientasi pada kompetensi, dan relevan dengan tuntutan zaman. Ini tidak hanya mengevaluasi pengetahuan siswa tetapi juga keterampilan praktis dalam aplikasi bahasa serta kemampuan mereka dalam menggunakan teknologi informasi dan komunikasi (TIK) dalam konteks bahasa. Pendekatan ini penting untuk mempersiapkan siswa agar berhasil dalam masyarakat global yang semakin kompleks.

V. KESIMPULAN

Pendekatan penilaian dalam pembelajaran Bahasa Indonesia menekankan pentingnya variasi metode untuk mengakomodasi keberagaman kebutuhan dan latar belakang siswa. Penilaian formatif dan sumatif digunakan secara sinergis untuk memantau dan mengevaluasi kemajuan siswa, sementara rubrik penilaian yang jelas membantu menjaga keadilan dan objektivitas. Pendekatan diferensiasi memastikan bahwa setiap siswa mendapatkan evaluasi yang sesuai dengan kemampuan mereka, sedangkan penggunaan teknologi mempercepat dan memperdalam umpan balik.

Para ahli juga menyoroti pentingnya integrasi konteks budaya dan sosial serta relevansi instrumen penilaian dengan perkembangan terkini dalam pendidikan. Tantangan utama dalam penilaian meliputi validitas dan reliabilitas instrumen, serta pengelolaan perbedaan pemahaman bahasa dan latar belakang siswa. Dengan mempertimbangkan semua aspek ini, sistem penilaian yang inklusif, berorientasi pada kompetensi, dan responsif terhadap perubahan zaman mampu mempersiapkan siswa untuk sukses dalam masyarakat global yang kompleks. Pendekatan ini tidak hanya menilai pengetahuan tetapi juga keterampilan praktis dan kemampuan menggunakan teknologi informasi dan komunikasi dalam konteks bahasa.

DAFTAR PUSTAKA

- 12
Wiggins, G. (2012). Seven keys to effective feedback. *Educational Leadership*, 70(1), 10-16.
- 3
Tomlinson, C. A. (2017). *How to differentiate instruction in academically diverse classrooms* (3rd ed.). Alexandria, VA: ASCD.
- 6
Sadler, D. R. (2015). Formative assessment and the design of instructional systems. *Instructional Science*, 18(2), 119-144.
- 15
Marzano, R. J. (2016). *The new art and science of teaching*. Bloomington, IN: Solution Tree Press.
- Kurniawaty, A. (2022). *Umpan balik yang efektif dalam pembelajaran Bahasa Indonesia*. Bandung: Pustaka Belajar.
- 5
Hattie, J., & Timperley, H. (2017). The power of feedback. *Review of Educational Research*, 77(1), 81-112.
- Hattie, J. (2012). *Visible learning for teachers: Maximizing impact on learning*. London: Routledge.
- Carless, D. (2019). *Feedback for learning: A holistic approach*. London: Routledge.
- 3
Brookhart, S. M. (2013). *How to create and use rubrics for formative assessment and grading*. Alexandria, VA: ASCD.
- 2
Black, P., & Wiliam, D. (2018). Assessment and classroom learning. *Assessment in Education: Principles, Policy & Practice*, 5(1), 7-74.
- Black, P., & Wiliam, D. (2009). Developing the theory of formative assessment. *Educational Assessment, Evaluation and Accountability*, 21(1), 5-31.
- Arifin, Z. (2020). *Penggunaan teknologi dalam penilaian pembelajaran Bahasa Indonesia*. Jakarta: Penerbit Ilmu.

Strategi Penilaian dan Evaluasi Efektif Untuk Meningkatkan Kemampuan Siswa Serta Umpan Balik Dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia

ORIGINALITY REPORT

18%

SIMILARITY INDEX

14%

INTERNET SOURCES

7%

PUBLICATIONS

10%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	Submitted to Universitas Sebelas Maret Student Paper	2%
2	www.scribd.com Internet Source	2%
3	www.ascd.org Internet Source	1%
4	aripi.or.id Internet Source	1%
5	doczz.net Internet Source	1%
6	Submitted to Instituto Tecnológico de Costa Rica Student Paper	1%
7	www.kompasiana.com Internet Source	1%
8	Ratih Noverlika, Mujahidawati Mujahidawati, Ilham Falani. "Pengembangan Media	1%

Pembelajaran Wegos (Web Google Sites)
Berbasis Problem Based Learning untuk
Meningkatkan Kemampuan Pemecahan
Masalah Matematis Siswa", JURNAL
PENDIDIKAN MIPA, 2024

Publication

9	herrye171978.wordpress.com Internet Source	1 %
10	repository.radenintan.ac.id Internet Source	1 %
11	Submitted to Syntax Corporation Student Paper	1 %
12	repository.nie.edu.sg Internet Source	1 %
13	repository.usu.ac.id Internet Source	<1 %
14	journal.uinsgd.ac.id Internet Source	<1 %
15	katalog.osu.cz Internet Source	<1 %
16	Submitted to Universitas Muhammadiyah Buton Student Paper	<1 %
17	Submitted to Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara Student Paper	<1 %

18	Submitted to Universitas Pendidikan Indonesia Student Paper	<1 %
19	digilib.uinsby.ac.id Internet Source	<1 %
20	www.manajemensekolah.web.id Internet Source	<1 %
21	Clifton, Grant Joseph. "Language Assessment Literacy and Formative Assessment in Indonesian EFL Education: A Study of Assessment Policy, Teaching Materials, and Teacher Practices Under Kurikulum Merdeka.", University of Maryland, Baltimore County, 2023 Publication	<1 %
22	artikelpendidikan.id Internet Source	<1 %
23	fatkhan.web.id Internet Source	<1 %
24	id.123dok.com Internet Source	<1 %
25	id.scribd.com Internet Source	<1 %
26	listens.online Internet Source	<1 %

27

www.researchgate.net

Internet Source

<1 %

28

DUNSMUIR. "Ebook: Special Educational Needs, Inclusion and Diversity, 4e", Ebook: Special Educational Needs, Inclusion and Diversity, 4e, 2024

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off

Strategi Penilaian dan Evaluasi Efektif Untuk Meningkatkan Kemampuan Siswa Serta Umpan Balik Dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

GENERAL COMMENTS

/0

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9
